



GERONA en MADRID

IMPORTANTE DISCURSO EN MADRID, DEL PRESIDENTE DE LA EXCELENTISIMA DIPUTACION PROVINCIAL DE GERONA

**D. Pedro Ordís Llach, se refirió a los problemas
y necesidades de estas tierras.**

Gerona fue invitada para que apadrinara la «Festa Major 1968» del Círculo Catalán de Madrid, y supo corresponder al honor, mostrando a toda la capital de España, las facetas más destacadas de esta provincia, desde sus múltiples recursos turísticos, hasta su artesanía, pasando por las muestras de su monumentalidad expuestas en fotografías e incluso con algunos capiteles auténticos.

Las primeras autoridades provinciales y las de la capital, se trasladaron a Madrid, pues además, era preciso conocieran a los hombres de Gerona, con su profundo sentir, su expresión y la exposición a la vez de las virtudes de esta tierra y también de sus necesidades.

En Rueda de Prensa a la que acudieron representantes de todos los medios informativos de Madrid, las autoridades expusieron sus puntos de vista y contestaron al gran número de preguntas que les fueron formuladas. Asistieron a

la elección de la «Pubilla» del «Círculo Catalán» y a numerosos actos que con tal fin se organizaron. Presidieron la inauguración de la Exposición de «Recursos Turísticos», y ofrecieron una cena a la que asistieron diversos ministros del Gobierno, subsecretarios y otras personalidades.

Pero, el valor humano de esta visita, se centró especialmente en las exposiciones hechas por nuestras autoridades. El alcalde de Gerona D. José Bonet Cuffí, expuso las notas destacadas y atractivas de la población, y luego sus problemas y esperanzas.

Discurso del Presidente de la Diputación.

D. Pedro Ordís Llach, ante numeroso auditorio que en diversos momentos interrumpió con aplausos sus palabras, dijo:

«Desde este estrado catalán, levantado en el corazón de la Villa y Corte, voy a hablaros como Presidente de la Diputación de una provincia hermana.

De una provincia perdida en la periferia del solar hispano, al borde del mar y en la vecindad inmediata con la vieja Europa.

Gerona... lejana, entregada a su trabajo, abierta al corazón de Europa, centinela de la Patria y recortada, tranquila, sobre sus playas soleadas que, si hoy se abren a la delicia de propios y extraños, otrora fueron caminos de penetración de las culturas mediterráneas y del primer aldabonazo de la llamada de Cristo a las tierras españolas.

Gerona... presente. Ilusionada de que su sentir y su voz resuene en este Madrid, tan querido, con sus puertas y ventanas abiertas de par en par, para recibir las inquietudes y las esperanzas de España entera.

Gerona está aquí, conviviendo esta Fiesta con vosotros, de la misma manera que Madrid estuvo hace pocos días en Gerona, representado dignísimamente por vuestro Presidente, pasando con nosotros los días tristes, pero llenos de esperanza de la Pasión del Señor.

Santiago Udina: aquel abrazo que vinísteis a darnos a Gerona, en nombre de los catalanes que viven en Madrid, hoy os lo devolvemos en nombre de los gerundenses, sumergidos aún en la alegría de la Pascua entre estas nobles piedras del Casal de Cataluña.

Gerona: Provincia equilibrada.

Según se lee en nuestros Diccionarios. «Equilibrio» es una palabra que se emplea para denominar «el estado de un cuerpo cuando, encontradas fuerzas que obran en él, se compensan mutuamente anulándose o destruyéndose».

Este equilibrio de fuerzas se produce en nuestra provincia de una manera evidente. Y no nos referimos sólo al equilibrio de fuerzas económicas, sociales o del trabajo, sí que también a un equilibrio geográfico o, de paisaje y de clima, que hacen de ella una de esas maravillas en las que se recreó el Señor al crear la Tierra.

Ved, si no. En un espacio inferior a los cien kilómetros podéis pasar del ambiente alpino de nuestro Pirineo, al paisaje rabiosamente mediterráneo del Cap de Creus.

Los abetos y los pinos son sustituidos, casi sin solución de continuidad, por las pitas y las chumberas.

Y si vuestra ruta se orienta del norte al sur de la provincia, podéis recrearos con los llanos clásicos del Ampurdán, con sus vides, cipreses y sus huertas feraces, para pasar, tras cruzar la barrera de San Julián de Ramis o de Mediñá, al paisaje bucólico de la Selva, llena de bosques y de pastos, bajo la sombra vigilante del altivo Montseny que la separa de la Maresma y de las tierras de Vich.

Si, movidos por la curiosidad, recorréis la costa, podréis maravillaros con la intimidad de innumerables caletas guarnecidas del viento por nobles pinos marítimos; a las que siguen, en singular contraste, las amplias playas de la bahía de Rosas (de las que ya se enamoraron los navegantes griegos) de Palamós, de Pals o de Playa de Aro.

Esta diversidad de paisaje queda ordenada por la presencia de tres núcleos centrales. Gerona, Figueras y Olot, puestos sobre la tierra con tal tino, que bien parece que sus fundadores presagiaban el que, un día, deberían representar el triángulo vital de toda una provincia fascinante.

En Gerona, sin haberse llevado a cabo por el Estado ninguna promoción de tipo industrial, trabajan muchas y muchas fábricas levantadas por el esfuerzo de capitales privados y puestas al servicio de una larga tradición industrial y artesana de que hace gala nuestro país.

Otra institución típica gerundense, exponente de su comercio en auge, es el mercado semanal en el que se desarrollan importantes transacciones agrícolas, ganaderas y comerciales.

Agricultura, industria y comercio se dan la mano en toda nuestra provincia. Su equilibrio es perfecto. A estas fuerzas económicas se ha unido, en estos últimos años el turismo. Un turismo arrebatador y absorbente que, si por una parte, ha provocado fugas y deserciones en algunas industrias, ha incrementado de manera considerable la industria media y el comercio.

En el equilibrio de estas cuatro fuerzas reside buena parte del bienestar de nuestra provincia, porque tras del equilibrio económico siguen, sin embargo, el respeto, la llaneza y la consideración, en lo social y la laboriosidad y el sosiego en el trabajo.

Si una voz, muy autorizada, dijo en ocasión solemne que «toda la provincia es Capital», nosotros, que antes de ser Presidente de la Diputación fuimos Alcalde de Gerona, podemos completar aquella frase, añadiendo nuestro deseo cordial de que todas las provincias españolas lleguen a equilibrarse tanto que lo que se dijo de Gerona en aquella ocasión, pueda aplicarse a cada una de ellas.

Desarrollo agropecuario.

Un capítulo aparte merece el desarrollo agropecuario de nuestra provincia, para poder hablar de él, he de manifestar aquí que hay que resolver dos grandes problemas que tenemos planteados. El primero la puesta en marcha con urgencia en regadío de 50.000 hectáreas de terrenos aptos para recibir el agua y producir inmediatamente; estos regadíos según Decretos dictados en su día, debían haberse llevado a cabo conjuntamente con las obras de abastecimiento de aguas del Ter para Barcelona. No se hizo y no es momento de analizar los motivos. Esperamos que en este próximo cuatrienio se van a rectificar los entuertos; para ello tenemos los estudios del Ministerio de Obras Públicas al efecto.

El segundo problema que hay que resolver con urgencia para el agro gerundense, es la rectificación de líquidos impunibles y la aplicación de las tarifas de la Seguridad Social Agraria, que vienen supergravadas y que puedo afirmar, no existe ni un solo productor esté conforme con la medida vigente. La Diputación Provincial, se ha hecho eco de este estado de alarma del campo gerundense y ha tomado acuerdos de adhesión a un razonado estudio que la Cámara Oficial Sindical Agraria ha elevado a los Ministerios de Agricultura y Hacienda.

Para comprender cuanta razón existe en este estado de inquietud, basta decir que una hectárea de secano cereal en la Provincia de Gerona, tiene un líquido impunable de mil quinientas pesetas; la misma en Barcelona tiene novecientas pesetas; si lo comparamos con otras Provincias, Lérida por ejemplo, su valor es de 760 pesetas; en Valencia desciende a 700 pesetas, para llegar a Almería con un valor de nueve pesetas. Sin comentarios.

Si logramos resolver estos problemas tributarios y de regadíos, las perspectivas del desarrollo agropecuario son inmensas; estamos seguros, y lo han corroborado técnicos nacionales y extranjeros, que Gerona pasaría a ocupar uno de los tres primeros puestos entre las provincias ganaderas de España. Son 17.329 las explotaciones de ganado vacuno existentes actualmente, la mayoría con fincas de menos de diez hectáreas de extensión. Son 1.691 las explotaciones de ganado lanar y son 18.980 las explotaciones de ganado porcino.

En estos últimos años, es sorprendente el desarrollo frutícola de la Provincia, habiéndose verificado numerosas plantaciones con una técnica muy apurada; así como también las plantaciones de pratenses, para la mejor alimenta-



El desarrollo agro-pecuario, uno de los aspectos gerundenses resaltado por el Presidente de la Diputación en su discurso en Madrid

ción del ganado. Es por ello, que repetimos es imprescindible la máxima urgencia y celeridad en la creación de los regadíos que ya deberían existir.

La Diputación Provincial, en colaboración con la Dirección General de Ganadería, tiene organizado un servicio de inseminación artificial, para la mejora del ganado vacuno, que es modélico en su género, cuya labor se puede calificar de muy estimable gracias a los técnicos veterinarios que la rigen. En el año 1967, han sido inseminadas artificialmente dieciocho mil hembras de ganado vacuno; esta cifra la han alcanzado poquísimas provincias españolas.

Al llegar aquí, no podemos dejar de consignar la condición industrial de nuestra Provincia, empezando por los productos derivados de la Ganadería, a los cuales dedican su actividad las siguientes industrias: Fábricas de piensos, 24; Mataderos frigoríficos, 5; Fábricas de embutidos, 102; Industrias lácteas, 18.

Cultura y Deporte.

La provincia de Gerona se ha mostrado propicia, desde hace siglos, en sentir hondo interés por la cultura.

De esta realidad se dio perfectamente cuenta la Diputación Provincial de Gerona, que inició, en colaboración con el Estado, una amplia tarea de creación de Casas de Cultura.

La Casa de Cultura de Gerona, orgullo para la Ciudad, se inició, con la creación de Archivo y Biblioteca Pública, siendo Director General el señor Sintés Obrador, ya culminado bajo el mandato de mi antecesor señor de Llobet, y la estrecha colaboración del Estado, con una serie de Centros y departamentos, de aulas y laboratorios, de escuela de Comercio y Bellas Artes, servicios audiovisuales, oficina de servicios arqueológicos y residencia femenina capaz para alojar cien plazas.

Los servicios de restauración de monumentos y de investigación arqueológica son otra faceta que cuida y subviene nuestra Corporación. En la capital, la Caja de Ahorros Provincial, está llevando a cabo una magnífica restauración en un edificio gótico de la calle Ciudadanos, llamado «Fontana d'Or».

En lo concerniente a excavaciones, hay que citar en lugar preeminente, las de Ullastret, que son las más mimadas por la Diputación, no sólo por su interés arqueológico, que es mucho, sino también por constituir algo muy nuestro, pues se trata de un Poblado Indígena.

Desde 1947, se está excavando la Vieja Ciudad que asienta en el Puig de San Andreu, junto al bello pueblo de Ullastret en el Bajo Ampurdán, despertando de su sueño de más de dos mil años, lo que fue uno de los centros urbanos mejor fortificados del Ampurdán Ibérico.

Pasamos por alto, en beneficio de la brevedad de nuestro tiempo, la enumeración de una serie de obras culturales complementarias, pero no podemos silenciar otro de los logros obtenidos por nuestra Diputación con la publicación de la Revista de Gerona en su etapa actual, heredera de la que fue galardón de la ciudad, a fines del pasado siglo.

Con la Diputación no cesa de buscar nuevos horizontes para su provincia y así en estrecha colaboración, Gobierno Civil, Ayuntamiento de la capital y Ministerio de Educación y Ciencia, se acaba de conseguir la creación de unas Escuelas de Grado Medio Agropecuarias y de Técnica Industrial.

La Diputación no descuida tampoco la Cultura Física, atenta al viejo aforismo latino «Mens Sana in Corpore Sano». Así en el último quinquenio se han invertido más de quince millones de pesetas en Educación Física.

Dota a la Provincia de un conjunto Polideportivo mínimo; fomentar la práctica del deporte a través de Monitores; facilitar por medio de becas la obtención de títulos de Profesores de Educación Física; y subvenir económicamente a las Federaciones y Delegaciones para la práctica de sus deportes, son las metas que tenemos fijadas para el próximo trienio.

El Turismo y sus rutas.

Era demasiado bella nuestra provincia, para que el disfrutar de sus encantos fuera un derecho reservado a los gerundenses.

Mucho antes de que llegara el «Boom» turístico español, nuestra Costa Brava y también nuestra montaña, fueron descubiertas por españoles de otras provincias y por extranjeros de diversa procedencia.

Aquellas incipientes colonias veraniegas formadas por gerundenses y forasteros, dieron lugar a las primeras zonas turísticas pioneras del gran turismo español.

Lo que luego ha ocurrido es cosa ya por demás sabida para que yo deba repetirla en este momento.

Desde Port-Bou a Blanes, con los núcleos de Llansá, Puerto de la Selva, Cadaqués, Rosas, La Escala, Pals, Bagur, Estarrit, Llafranch, Calella, Palamós, Calonge, Playa de Aro, S'Agaró, San Feliu, Tossa y Lloret, se han dibujado sobre el suelo de nuestra provincia una zona turística importantísima que recibe, todos los años, enormes contingentes de visitantes nacionales y extranjeros que llegan a nuestras costas para disfrutar del Sol, del mar y de la paz de España.

Adrede, hemos huido de ensombrecer este parlamento con recopilación de cifras y datos; pero no podemos sustraernos de dar una cifra ya de por sí significativa. Lloret posee en 1968, ciento ochenta y siete establecimientos hoteleros que la dan una posibilidad de alojamiento de más de 12.000 turistas.

La frontera de El Perthus, por su condición limítrofe con Francia, recibe más del 40 por ciento de la cifra total del turismo que entra en España por carretera. Esta entrada turística, se ha visto incrementada considerablemente en el presente año y va a sufrir un enorme aumento en 1968, gracias al Aeropuerto Gerona-Costa Brava, que va a recibir la importante cifra de 500.000 turistas que por la servidumbre del medio de transporte que traslada a España, deberán en su gran mayoría permanecer en nuestra Costa Brava.

Nuestro Aeropuerto, realizado por el esfuerzo heroico de la provincia y conseguido por la labor ingente de nuestro Gobernador, don Víctor Hellín, y por mi antecesor en la Presidencia, don Juan de Llobet, ha abierto un panorama al turismo gerundense.

Un panorama en el que no creían ni los más optimistas, pero que ha permitido la organización de líneas aéreas regulares con España y con el extranjero y la programación para este verano de tres mil vuelos Charters.

Una de estas líneas, une a Gerona con Madrid, en menos de una hora cuarenta minutos de vuelo. Nuestro deseo de estar cerca de Madrid se ha cumplido y sólo pedimos a los madrileños que nos visiten, que conozcan nuestra provincia, que nos honren con su presencia, porque, sin duda, el contacto sin reservas de los hombres acerca mucho los pueblos y borra diferencias y malos entendidos que, en nuestra provincia, ya no tienen ningún sentido.

Y si, importante es para Gerona, la realidad del Aeropuerto, también tiene gran valor la autopista de peaje destinada a unir Barcelona con la frontera y que está en período de construcción.

Nuestro acercamiento a Barcelona, con sus dos millones de habitantes y a la frontera francesa, auguran inmejorables perspectivas para el turismo.

Ya no sólo nos referimos al turismo estival, que tanto beneficia a nuestras poblaciones costeras, sino a otras dos direcciones turísticas a cual más importante, y que encuentran, en la variedad de nuestra tierra, un campo propicio e inagotable.

Nos referimos, primero, al turismo invernal, con nuestras importantes estaciones de deportes de nieve, situadas en Alp, con las pistas de La Molina y Masella, en Nuria y otras en proyecto.

Existen más de un cuarto de millón de aficionados al esquí que no pueden practicar su deporte favorito si no es en nuestras pistas. Nuestra Corporación está haciendo cuanto puede para poner en valor estas zonas montañosas a las que tanto cariño tenemos y que merecen una atención en gracia de su belleza, de su hombría y del abandono en que se han visto sumidas durante muchos años.

La segunda dirección del interés turístico, corre pareja con este tablero maravilloso de monumentos románicos que existen en nuestra provincia. Desde la Iglesia de San Nicolás y la Torre Románica de la Catedral de Gerona ciudad, hasta la última de las iglesias del románico pirenaico, existe itinerario de un valor artístico fabuloso.

Al llegar a la temporada turística de 1968, nos sentimos optimistas, por lo que se refiere a la superación de cifras, pero confesables que nuestras infraestructuras y servicios merecen una mayor atención por parte del Estado. Nuestra Diputación no puede hacer más.

Presente y futuro de la industria en la provincia de Gerona.

Heredera de una tradición industrial, cuyos primeros brotes importantes aparecen a fines del siglo XIX, la Provincia de Gerona ha llegado, por su propio esfuerzo, a situarse dentro del grupo de provincias españolas consideradas como suficientemente desarrolladas. Posee el porcentaje de población industrial activa más alto de España, con un 57'4 por ciento.

El consumo de energía eléctrica por habitante, la sitúa en séptimo lugar entre las provincias españolas.

Existen inscritos más de seis mil establecimientos industriales. De ellos, el más importante es el grupo de industrias textiles que marcha a la cabeza de los grupos provinciales, después del de Barcelona. Sigue al grupo textil, el de industrias agropecuarias.

En industrias químicas y papeleras, Gerona posee importantísimas instalaciones, algunas de ellas modélicas en su categoría.

Geográficamente hablando, las industrias de la Provincia de Gerona están ubicadas en la línea que marca sobre el mapa, los ríos Ter y Tordera. De ahí la preocupación obsesionante de nuestra Provincia, al contemplar el descenso de caudales del río Ter, destinado en parte al abastecimiento de aguas para Barcelona.

La aplicación industrial del agua de los ríos no queda limitada a la producción de energía eléctrica. Son casi todas las industrias que precisan para fines de producción, unos caudales abundantes de agua. Estos caudales van reduciéndose y comprometen el futuro de muchas de nuestras industrias.

De poco serviría a la Provincia de Gerona, un incremento enorme en la producción de energía eléctrica por obras del complejo Sau-Susqueda, si no les fuese posible a las actuales y futuras factorías, disponer de agua abundante para sus fines industriales.

La provincia de Gerona no discute la necesidad de agua para Barcelona; con serenidad ha visto cómo se le privaba de un caudal importante; pero está convencida de que el sacrificio de que a ella se le ha impuesto no puede resolver el problema barcelonés. Confía y trabaja activamente en conversaciones con la Dirección General de Obras Hidráulicas, para conseguir una distribución racional de caudales en toda Cataluña, y tiene la esperanza que el tiempo habrá de darle la razón y devolverle unos caudales que si han servido para una necesidad de emergencia, no es lógico ni justo que se le arrebatase.

Otro tipo de industria de gran importancia para Gerona es la del grupo hotelero. Un dato definitivo: la provincia de Gerona tiene más capacidad hotelera que la provincia de Madrid.

En cuanto a la panorámica futura de nuestra industria, sufre, ahora la misma incertidumbre que en el resto de España. La crisis recesiva parece haberse amortiguado un tanto si bien la reacción en Cataluña y sobre todo en la rama textil, no ha corrido pareja a la experimentada por otros grupos industriales.

Es posible que la limitación que se manifestó en 1966, en cuanto a nuevas instalaciones, haya sufrido un cambio algo más favorable en 1967, reflejada por el aumento del 14 por ciento en consumo de energía eléctrica.

Con todo, la amenaza de falta de caudales es, a nuestro juicio, el motivo del frenaje en la instalación de nuevas factorías.

Nuestra Diputación observa con preocupación este momento coyuntural y está dispuesta a apoyar a la industria de nuestra provincia, financiada de manera absoluta por capital privado, y que por considerarse desarrollada y capaz de ayudarse por sus propios medios, ha sido olvidada, en los Planes de Desarrollo.

La posibilidad de llevar a cabo un gran polígono industrial, no escapa a los puntos de mira de la Diputación, porque nuestra provincia, lindante por el norte con el corazón de Europa y por el sur con la gran Barcelona, tiene abiertas grandes perspectivas para el día que los intercambios industriales puedan llevarse a cabo dentro del régimen del Mercado Común.

Este esbozo, que he pretendido hacer, del momento vital de la provincia de Gerona, ha quedado patente sin que fuera menester decirlo con palabras, el profundo agradecimiento de nuestras tierras por lo mucho que España, sabiamente regida por nuestro Caudillo, y sus gobiernos, ha hecho por Gerona.

No puedo silenciar, tampoco, antes de terminar, el reconocimiento especial que nuestra Provincia debe a hombres como el General Camilo Alonso Vega, nuestro liberador y actual Ministro de la Gobernación; a don Luis Rodríguez de Miguel, nuestro Presidente Honorario y Consejero Nacional; a vuestro Presidente Santiago Udina, y a tantos otros que se han erigido en veladores y adalides de Gerona y que se han constituido en embajadores permanentes de nuestra Provincia, cerca de la Administración del Estado.

Al Caudillo Franco, a su Gobierno y a todos estos hombres, Gerona les rinde, por mi voz, su homenaje de gratitud y de afecto.

Y a vosotros, catalanes de Madrid, que con tanta hidalguía y generosidad nos habéis recibido en vuestro Casal, os damos las gracias en nombre de todos los gerundenses.

Y para que quede una muestra inmarcesible de estas jornadas luminosas de hermandad, vividas y gozadas de manera intensa y entrañable, os ofrecemos la bandera de nuestra provincia y con ello el afecto de nuestros Partidos y de nuestras Comarcas, en su deseo de estar presentes en esta Casa de Cataluña.

Esta bandera orgullosa de poder figurar, al lado de las enseñas de las demás Provincias Catalanas que tenéis en vuestro poder, cierra simbólicamente el tributo de homenaje que los catalanes os han rendido como reconocimiento de vuestra mericísima labor de hacer más grande a España, trabajando por Cataluña.